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ATA DA TRECENTÉSIMA NONAGÉSIMA PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA 1 

CÂMARA DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DO CONSELHO 2 

UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos quatro dias 3 

do mês de julho do ano de dois mil e vinte e três, às dez horas, reuniu-se de forma híbrida a 4 

Câmara de Ensino, Pesquisa e Extensão do Conselho Universitário da Universidade Estadual 5 

de Campinas, sob a presidência do Magnífico Reitor da Universidade, Professor Doutor 6 

ANTONIO JOSÉ DE ALMEIDA MEIRELLES, e com o comparecimento dos seguintes 7 

conselheiros: Anderson de Souza Sant´Ana, Andréia Galvão, Ângelo Roberto Biasi, Claudio 8 

Francisco Tormena, Cláudio José Servato, Dirce Djanira Pacheco e Zan, Flávio Henrique 9 

Baggio Aguiar, Ivan Felizardo Contrera Toro, Joana Fróes Bragança Bastos, João Marcos 10 

Travassos Romano, José Luis Pio Romera, Leandro Aparecido Villas, Marcelo Alves da Silva 11 

Mori, Maria Luiza Moretti, Muriel de Oliveira Gavira, Odilon José Roble, Paulo Eduardo 12 

Neves Ferreira Velho, Paulo José Rocha de Albuquerque, Rachel Meneguello, Renê José 13 

Trentin Silveira, Rodolfo Jardim de Azevedo e Sandro Dias. Compareceu também o 14 

representante suplente dos diretores Petrilson Alan Pinheiro da Silva. Como convidados 15 

especiais, compareceram os professores: Arnaldo Pinto Junior, Cristiane Maria Megid, Dirceu 16 

Noriler, Fernando Antonio Santos Coelho, Fernando Sarti, Hernandes Faustino de Carvalho, 17 

Leonardo Lorenzo Bravo Roger, Márcio Antonio Cataia e Roberta Cunha Matheus Rodrigues; 18 

a doutora Raluca Savu; a doutora Fernanda Lavras Costallat Silvado; e os senhores Everaldo 19 

Pinheiro e Fernandy Ewerardy de Souza. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Anna 20 

Christina Bentes da Silva, sendo substituída pela conselheira Dirce Djanira Pacheco e Zan; e 21 

Eduardo Gurgel do Amaral. Havendo número legal, o MAGNÍFICO REITOR dá início à 22 

Trecentésima Nonagésima Primeira Sessão Ordinária da Câmara de Ensino, Pesquisa e 23 

Extensão, realizada de forma híbrida, com preferência de participação presencial, mas sendo 24 

facultada a participação remota aos membros que assim desejarem. A plataforma Zoom será 25 

utilizada por todos os conselheiros, independentemente da forma de participação, presencial ou 26 

remota. O uso da palavra pelos titulares se dará por ordem de inscrição, empregando o botão 27 

em formato de mão no aplicativo. Para manifestação, os conselheiros deverão respeitar o limite 28 

temporal de cinco minutos para os temas da Ordem do Dia e três minutos para os do Expediente. 29 

A inscrição para o Expediente se inicia agora, devendo ser realizada exclusivamente através do 30 

botão de mão no aplicativo, e se encerrará após a aprovação da Ata. Informa que está disponível 31 

no site da Secretaria Geral o Parecer CLN 20/2023, referente ao item 01 da Ordem do Dia. Dá 32 

as boas-vindas aos novos representantes docentes que passam a integrar esta Câmara, conforme 33 

estabelece o Regimento Interno do Conselho Universitário, e que foram eleitos para o mandato 34 

de 20.06.2023 a 19.06.2025. Os titulares são: Anna Christina Bentes da Silva, Joana Fróes 35 

Bragança Bastos, Rodolfo Jardim de Azevedo, Marcelo Alves da Silva Mori, Sandro Dias, 36 

Muriel de Oliveira Gavira e Paulo Eduardo Neves Ferreira Velho. Os suplentes são: Dirce 37 

Djanira Pacheco e Zan, José Antonio Rocha Gontijo, André Kaysel Velasco e Cruz e Juliana 38 

Freitag Borin. A seguir, submete à apreciação a Ata da Trecentésima Nonagésima Sessão 39 

Ordinária, realizada em 6 de junho de 2023. Consulta se há observações. Não havendo, submete 40 
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à votação a referida Ata, que é aprovada com 06 abstenções. Passa à Ordem do Dia, com 64 1 

itens, consultando se há destaques por parte dos conselheiros. Não havendo, submete à votação 2 

todos os itens da Ordem do Dia, sendo aprovados, por unanimidade, os pareceres que 3 

subsidiaram os seguintes processos: I – A – Comissão Central de Graduação – CCG – Minuta 4 

de Deliberação Cepe – Para Aprovação – 01) Proc. nº 01-P-26889/2011 – Proposta de 5 

Deliberação Cepe que dispõe sobre normas para o oferecimento de disciplinas de graduação em 6 

língua estrangeira – Parecer PG-1982/23 – B – Concursos para Provimento de Cargos de 7 

Professor Titular – Pareceres Finais – Para Homologação – Deliberação Consu-A-09/2015 – 8 

02) Proc. nº 39-P-11279/2022, da Faculdade de Ciências Farmacêuticas – (01 cargo/RTP) – 9 

área de Ciências Farmacêuticas, disciplina FR606 – Habilitado: Rodrigo Ramos Catharino – 10 

Aprovado pela Congregação em 28.04.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-11 

141/23. 03) Proc. nº 02-P-8966/2022, da Faculdade de Ciências Médicas – (01 cargo/RTP) – 12 

área de Cirurgia do Trauma, disciplinas MD344, MD444, MD546, MD752, MD138, MD126, 13 

RM002, RM003, RM004, RC014, RC015, RC032 e RC999 – Depto. de Cirurgia – Habilitado: 14 

Gustavo Pereira Fraga – Aprovado pela Congregação em 28.04.23 – Pareceres da Comissão 15 

Julgadora e CIDD/CCRH-137/23. 04) Proc. nº 05-P-53516/2022, da Faculdade de Engenharia 16 

Civil, Arquitetura e Urbanismo – (01 cargo/RTP) – área de Gestão da Construção, disciplinas 17 

CV701 e CV903 – Depto. de Arquitetura e Construção – Habilitado: Ariovaldo Denis Granja 18 

– Aprovado pela Congregação em 19.05.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-19 

138/23. 06) Proc. nº 26-P-43958/2022, do Instituto de Economia – (01 cargo/RTP) – área de 20 

Teoria Econômica, disciplina HO235 – Depto. de Teoria Econômica – Habilitado: Alexandre 21 

Gori Maia – Aprovado pela Congregação em 18.04.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e 22 

CIDD/CCRH-140/23. 07) Proc. nº 22-P-27272/2022, do Instituto de Geociências – (01 23 

cargo/RTP) – área de Geologia, disciplina GE704 – Depto. de Geologia e Recursos Naturais – 24 

Habilitado: Giorgio Basilici – Aprovado pela Congregação em 26.04.23 – Pareceres da 25 

Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-139/23 – C – Concursos para Provimento de Cargos de 26 

Professor Doutor – Deliberação Consu-A-30/2013 – a) Pareceres Finais – Para Homologação 27 

– 08) Proc. nº 36-P-44243/2022, da Faculdade de Ciências Aplicadas – (01 cargo/RTP) – área 28 

de Administração, disciplinas ER201 e GL510 – Habilitados: 1º Natália Molina Cetrulo, 2º 29 

Maria Laura Ferranty Mac Lennan e 3º Tiago Fonseca Albuquerque Cavalcanti Sigahi – 30 

Aprovado pela Congregação em 03.05.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-31 

136/23. 09) Proc. nº 02-P-24609/2022, da Faculdade de Ciências Médicas – (01 cargo/RTP) – 32 

área de Radiologia, disciplinas BS101, BS201, BS320, MD544, MD758, MD131 e MD138 – 33 

Depto. de Anestesiologia, Oncologia e Radiologia – Habilitado: 1º Daniel Lahan Martins – 34 

Aprovado pela Congregação em 26.05.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-35 

150/23. 10) Proc. nº 02-P-24909/2022, da Faculdade de Ciências Médicas – (01 cargo/RTP) – 36 

área de Cirurgia do Ombro e Cotovelo, disciplinas MD754, RO001, RO002 e RO003 – Depto. 37 

de Ortopedia, Reumatologia e Traumatologia – Habilitado: Guilherme Grisi Mouraria – 38 

Aprovado pela Congregação em 28.04.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-39 

128/23. 11) Proc. nº 03-P-40282/2022, da Faculdade de Engenharia Mecânica – (01 cargo/RTP) 40 
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– área de Materiais e Processos de Fabricação, disciplinas EM730 e IM465 – Depto. de 1 

Engenharia de Manufatura e Materiais – Habilitados: 1º Kaio Niitsu Campo e 2º Gabriela Lujan 2 

Brollo – Homologado pela Congregação em 15.05.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e 3 

CIDD/CCRH-129/23. 12) Proc. nº 03-P-40285/2022, da Faculdade de Engenharia Mecânica – 4 

(01 cargo/RTP) – área de Energia, Térmica e Fluidos e Petróleo, disciplinas EM853, EM984 e 5 

PE102 – Depto. de Energia – Não houve candidato habilitado – Homologado pela Congregação 6 

em 05.06.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-151/23. 13) Proc. nº 37-P-7 

7244/2020, da Faculdade de Tecnologia – (01 cargo/RTP) – área de Computação, disciplinas 8 

TT106 e TT304 – Habilitados: 1º Nusrat Jahan Lisa e 2º Alexandre Beletti Ferreira – Aprovado 9 

pela Congregação em 17.11.22 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-25/23. 14) 10 

Proc. nº 07-P-38114/2022, do Instituto de Biologia – (01 cargo/RTP) – área de Evolução, 11 

disciplinas BG091, BG580 e BG680 – Depto. de Genética, Evolução, Microbiologia e 12 

Imunologia – Habilitadas: 1º Flávia Maria Darcie Marquitti, 2º Juliana José, 3º Katia Cristina 13 

Cruz Capel, 4º Carla Martins Lopes e 5º Luana Walravens Bergamo – Aprovado pela 14 

Congregação em 25.04.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-131/23. 15) 15 

Proc. nº 07-P-38470/2022, do Instituto de Biologia – (01 cargo/RTP) – áreas de Anatomia do 16 

Sistema Cárdio-Respiratório, Anatomia do Sistema Digestório, Anatomia do Sistema 17 

Urogenital e Anatomia Topográfica, disciplinas BA123, BA132, BA210, BA480, BS101 e 18 

BS201 – Depto. de Biologia Estrutural e Funcional – Habilitados: 1º Luciana Politti Cartarozzi, 19 

2º Gustavo Ferreira Simões, 3º Kelly Cristina Gavião Luchi e 4º Luciana Sobral Moreira – 20 

Aprovado pela Congregação em 25.04.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-21 

132/23. 16) Proc. nº 09-P-32397/2022, do Instituto de Filosofia e Ciências Humanas – (01 22 

cargo/RTP) – área de Teoria e Métodos Demográficos, disciplina HZ832 – Depto. de 23 

Demografia – Habilitados: 1º Vanessa Gabrielle Di Lego Gonçalves, 2º Tathiane Mayumi 24 

Anazawa, 3º Igor Cavallini Johansen, 4º Flávia Vitor Longo dos Santos, 5º Thais Tartalha do 25 

Nascimento Lombardi e 6º Samuel Araújo Gomes da Silva – Aprovado pela Congregação em 26 

10.05.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-133/23. 17) Proc. nº 08-P-27 

14359/2022, do Instituto de Física Gleb Wataghin – (01 cargo/RTP) – área de Física Teórica, 28 

disciplinas F128, F228, F320, F328, F428, F502, F589, F604, F689 e F888 – Habilitados: 1º 29 

Willian Massashi Hisano Natori, 2º Dario Andres Bahamon Ardila, 3º Lucas Medeiros 30 

Cornetta, 4º Anderson Silva Chaves, 5º Wesley Francis Costa Cota, 6º Lucas Madeira e 7º 31 

Débora Princepe – Aprovado pela Congregação em 17.03.23 – Pareceres da Comissão 32 

Julgadora e CIDD/CCRH-101/23. 18) Proc. nº 10-P-49371/2022, do Instituto de Matemática, 33 

Estatística e Computação Científica – (01 cargo/RTP) – área de Modelos Probabilísticos e de 34 

Regressão, disciplinas ME310 e ME919 – Depto. de Estatística – Habilitados: 1º Victor 35 

Freguglia Souza, 2º Gabriel Franco de Souza e 3º João Henrique Gonçalves Mazzeu – 36 

Aprovado pela Congregação em 11.05.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-37 

135/23. 19) Proc. nº 10-P-43861/2022, do Instituto de Matemática, Estatística e Computação 38 

Científica – (01 cargo/RTP) – área de Análise, disciplina MA419 – Depto. de Matemática – 39 

Habilitados: 1º Argenis Jose Mendez Garcia, 2º Alessio Fiscella, 3º Leonardo Francisco 40 
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Cavenaghi, 4º Nicholas Braun Rodrigues, 5º Maykel Boldrin Belluzi, 6º Vinícius Colferai 1 

Corrêa Miranda e 7º Leithold Louis Aurazo Alvarez – Aprovado pela Congregação em 11.05.23 2 

– Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-134/23. 05) Proc. nº 06-P-41005/2022, da 3 

Faculdade de Odontologia de Piracicaba – (01 cargo/RTP) – área Periodontia, disciplinas 4 

DC052, DC072, DC092, DE091, DM035, DC062, DC082, DC092, DC102, DE101, DM045, 5 

DM046 e DM084 – Depto. de Prótese e Periodontia – Habilitada: Mabelle de Freitas Monteiro 6 

– Aprovado pela Congregação em 26.04.23 – Pareceres da Comissão Julgadora e CIDD/CCRH-7 

130/23 – b) Disponibilização de Cargo – Para Aprovação – 20) Proc. nº 34-P-2893/2022, do 8 

Instituto de Computação – Disponibilização de mais 01 cargo/RTP para atender a nomeação do 9 

2º classificado no concurso para provimento de cargo de Professor Doutor – área de Sistemas 10 

de Informação, disciplinas MC426, MC750, MO409 e MO645 – Depto. de Sistemas de 11 

Informação – Aprovado pela Congregação em 07.06.23. 21) Proc. nº 34-P-4753/2022, do 12 

Instituto de Computação – Disponibilização de mais 01 cargo/RTP para atender a nomeação do 13 

2º classificado no concurso para provimento de cargo de Professor Doutor – área de 14 

Computação Paralela e Distribuída, disciplinas MC714, MC732, MC970 e MO441 – Depto. de 15 

Sistemas de Computação – Aprovado pela Congregação em 07.06.23. 22) Proc. nº 08-P-16 

8746/2020, do Instituto de Física Gleb Wataghin – Disponibilização de mais 01 cargo/RTP para 17 

atender a nomeação da 2ª classificada no concurso para provimento de cargo de Professor 18 

Doutor – área de Física Experimental de Altas Energias/Física Teórica: Extensão do Modelo 19 

Padrão, disciplinas F315, F415, F489, F502, F589, F602, F689, F789, F885 e F887 – Aprovado 20 

pela Congregação em 19.05.23 – D – Concursos de Livre-Docência – Pareceres Finais – Para 21 

Homologação – Deliberação Consu-A-60/2020 – 23) Proc. nº 36-P-14355/2022, da Faculdade 22 

de Ciências Aplicadas – área de Engenharia, disciplina LE505 – Habilitados: Carla Taviane 23 

Lucke da Silva Ghidini, Cleber Damião Rocco e Washington Alves de Oliveira – Aprovado 24 

pela Congregação em 07.06.23 – Parecer da Comissão Julgadora. 24) Proc. nº 02-P-25 

28569/2022, da Faculdade de Ciências Médicas – área de Desenvolvimento Humano, Saúde, 26 

Cultura e Sociedade, disciplina FN701 – Depto. de Desenvolvimento Humano e Reabilitação – 27 

Habilitada: Maria Elisabete Rodrigues Freire Gasparetto – Aprovado pela Congregação em 28 

26.05.23 – Parecer da Comissão Julgadora. 25) Proc. nº 06-P-16617/2022, da Faculdade de 29 

Odontologia de Piracicaba – área de Cirurgia Buco-Maxilo-Facial, disciplinas DC072, DC062, 30 

DC091, DC102, DE091, DM043, DM067, DM068, DM083 e II014 – Depto. de Diagnóstico 31 

Oral – Habilitado: Alexander Tadeu Sverzut – Aprovado pela Congregação em 15.02.23 – 32 

Parecer da Comissão Julgadora. 26) Proc. nº 11-P-34462/2022, do Instituto de Química – área 33 

de Química Orgânica, disciplinas QO321, QO521 e QO621 – Depto. de Química Orgânica – 34 

Habilitados: Caio Costa Oliveira, Rodrigo Antonio Cormanich e Taicia Pacheco Fill – 35 

Aprovado pela Congregação em 25.05.23 – Parecer da Comissão Julgadora – E – Promoção 36 

por Mérito – Nível Intermediário – Parecer Final – Para Homologação – Deliberação Consu-37 

A-27/2014 – 27) Proc. nº 22-P-20229/2023, do Instituto de Geociências – Nível MS-5.1 para 38 

Nível MS-5.2 – Marko Synésio Alves Monteiro – Parecer CIDD/CCRH-142/23 - Aprovado 39 

pela Congregação em 26.04.23 (Parecer da Comissão de Avaliação) – Parecer CIDD em 40 
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07.06.23 – F – Cursos de Extensão – Deliberação Cepe-A-23/2020 – a) Cursos novos – Para 1 

aprovação – 28) Proc. nº 01-P-23760/2023, da Faculdade de Ciências Médicas – “Hands On 2 

em Endoscopia Terapêutica Avançada” – oferecido sob demanda, sob a responsabilidade da 3 

Profa. Cristiane Kibune Nagasako Vieira da Cruz – Carga Horária: 14 horas – Custo por aluno: 4 

R$4.000,00 – Aprovado pela Congregação em 26.05.23 e ad referendum pelo Conext em 5 

14.06.23. 29) Proc. nº 01-P-20643/2023, da Faculdade de Educação – “O Conhecimento 6 

Interpretativo do Professor de Matemática no Âmbito das Transformações Geométricas e 7 

Simetria” – oferecido sob demanda, sob a responsabilidade do Prof. Carlos Miguel da Silva 8 

Ribeiro – Carga Horária: 40 horas – Custo total: R$1.199,13 – Deliberado pela Congregação 9 

em 26.04.23 – Parecer Conext-76/23. 30) Proc. nº 01-P-20664/2023, da Faculdade de Educação 10 

– “Conhecimento Interpretativo do Professor de Matemática dos Anos Finais do Ensino 11 

Fundamental e Ensino Médio no Âmbito das Operações com Frações” – oferecido sob 12 

demanda, sob a responsabilidade do Prof. Carlos Miguel da Silva Ribeiro – Carga Horária: 40 13 

horas – Custo total: R$1.199,13 – Deliberado pela Congregação em 26.04.23 – Parecer Conext-14 

75/23. 31) Proc. nº 01-P-19898/2023, da Faculdade de Engenharia de Alimentos – “Química e 15 

Tecnologia de Ingredientes Proteicos” – oferecido sob demanda, sob a responsabilidade do 16 

Prof. Guilherme Miranda Tavares – Carga Horária: 30 horas – Custo por aluno: R$1.500,00 – 17 

Aprovado pela Congregação em 24.02.23 – Parecer Conext-71/23. 32) Proc. nº 01-P-18 

20040/2023, da Faculdade de Engenharia Agrícola – “Amostragem de Solo e Criação de Mapas 19 

de Prescrição de Fertilizantes para Agricultura de Precisão” – oferecido sob demanda, sob a 20 

responsabilidade do Prof. Lucas Rios do Amaral – Carga Horária: 80 horas – Custo total: 21 

R$3.997,00 – Aprovado pela Congregação em 19.04.23 – Parecer Conext-72/23. 33) Proc. nº 22 

01-P-19052/2023, da Faculdade de Engenharia Civil, Arquitetura e Urbanismo – “Introdução à 23 

Programação Visual para Arquitetos – Modelagem Paramétrica” – oferecido sob demanda, sob 24 

a responsabilidade do Prof. Felipe Corres Melachos – Carga Horária: 10 horas – Custo por 25 

aluno: R$291,50 – Aprovado pela Congregação em 17.04.23 – Parecer Conext-67/23. 34) Proc. 26 

nº 01-P-19059/2023, da Faculdade de Engenharia Civil, Arquitetura e Urbanismo – “Princípios 27 

de Reatores de Lodo Granular Aeróbio (LGA)” – oferecido sob demanda, sob a 28 

responsabilidade da Profa. Luana Mattos de Oliveira Cruz – Carga Horária: 8 horas – Custo 29 

total: R$3.047,50 – Homologado pela Congregação em 08.05.23 – Parecer Conext-68/23. 35) 30 

Proc. nº 01-P-20698/2023, da Faculdade de Educação Física – “Currículo Cultural da Educação 31 

Física: Encaminhamentos Didático-Metodológicos” – oferecido sob demanda, sob a 32 

responsabilidade do Prof. Mario Luiz Ferrari Nunes – Carga Horária: 30 horas – Custo por 33 

aluno: gratuito – Aprovado pela Congregação em 26.04.23 – Parecer Conext-77/23. 36) Proc. 34 

nº 01-P-20141/2023, da Faculdade de Engenharia Química – “Eficiência Energética de 35 

Processos de Manufatura e Sistemas de Utilidades Industriais” – oferecido sob demanda, sob a 36 

responsabilidade do Prof. Flávio Vasconcelos da Silva – Carga Horária: 60 horas – Custo por 37 

aluno: R$2.100,00 – Aprovado pela Congregação em 28.04.23 – Parecer Conext-74/23. 37) 38 

Proc. nº 01-P-19721/2023, da Faculdade de Odontologia de Piracicaba – “Habilitação em 39 

Laserterapia” – oferecido sob demanda, sob a responsabilidade da Profa. Carolina Steiner 40 
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Oliveira Alarcon – Carga Horária: 60 horas – Custo por aluno: R$3.200,00 – Aprovado pela 1 

Congregação em 26.04.23 – Parecer Conext-70/23. 38) Proc. nº 01-P-20063/2023, da 2 

Faculdade de Odontologia de Piracicaba – “Chi Kung para Manutenção da Saúde e 3 

Longevidade: Prática no Dia a Dia” – oferecido sob demanda, sob a responsabilidade da Profa. 4 

Maria da Luz Rosario de Sousa – Carga Horária: 24 horas – Custo por aluno: R$1.200,00 – 5 

Aprovado pela Congregação em 26.04.23 – Parecer Conext-73/23. 39) Proc. nº 01-P-6 

19061/2023, do Instituto de Geociências – “Princípios de Elaboração de EIAs e RIMAs” – 7 

oferecido sob demanda, sob a responsabilidade do Prof. Antonio Carlos Vitte – Carga Horária: 8 

40 horas – Custo total: gratuito – Aprovado ad referendum pela Congregação em 25.04.23 – 9 

Parecer Conext-69/23 – b) Alteração – Para aprovação – 40) Proc. nº 01-P-1923/2012, da 10 

Faculdade de Tecnologia – Reoferecimento e Reestruturação do Curso de Especialidade 11 

Profissional “Governança de Tecnologia da Informação” – Aprovado pela Congregação em 12 

13.04.23 – Parecer Conext-78/23 – G – Convênios, Contratos e Termos Aditivos – a) A ser 13 

celebrados – Para aprovação – Deliberação Consu-A-16/2022 de 07.06.22 – 41) Proc. nº 01-P-14 

16146/2023, da Coordenadoria Geral da Universidade – Espécie: Convênio de Cooperação – 15 

Partes: Unicamp e TEE Global Tecnologia e Inovação Ltda. – Executores: Ricardo Dahab e 16 

Lindinalva Candido Machado – Vigência: 24 meses – Resumo do Objeto: Execução do projeto 17 

de pesquisa aplicada “Perfil de Privacidade e Proteção de Dados Pessoais – Uma Gestão Cidadã 18 

da Privacidade” – Parecer: Cacc. 42) Proc. nº 36-P-10657/2023, da Faculdade de Ciências 19 

Aplicadas – Espécie: Convênio de Cooperação – Partes: Unicamp e USP – Executoras: Ana 20 

Carolina Junqueira Vasques e Caroline Dario Capitani – Vigência: 12 meses – Resumo do 21 

Objeto: Execução do projeto “Desenvolvimento de um “Manual Fotográfico de Porções 22 

Alimentares” para avaliação do consumo alimentar de adultos de São Paulo” – Parecer: Cacc. 23 

43) Proc. nº 36-P-1791/2023, da Faculdade de Ciências Aplicadas – Espécie: Convênio Marco 24 

de Cooperação – Partes: Unicamp e Pontificia Universidade Católica de Valparaíso – Chile – 25 

Executores: Leandro Carlos Mazzei e Larissa Rafaela Galatti – Vigência: 24 meses – Resumo 26 

do Objeto: Execução do projeto de pesquisa aplicada “Diagnóstico e análise do 27 

desenvolvimento do esporte de alto rendimento nos Comitês Olímpicos Pan-Americanos” – 28 

Parecer: Cacc. 44) Proc. nº 39-P-10583/2023, da Faculdade de Ciências Farmacêuticas – 29 

Espécie: Convênio de Pesquisa – Partes: Unicamp e Wecare Desenvolvimento e Comércio de 30 

Medicamentos Ltda. – Executora: Mary Ann Foglio – Vigência: 03 anos – Recursos: Serão 31 

captados pela empresa Wecare através do Programa PIPE II – Fapesp – Resumo do Objeto: 32 

Execução do “Projeto Mucosite (Gel Oral Mucoaderente com Crajiru – Arrabidaea chica)” – 33 

Parecer: Cacc. 45) Proc. nº 04-P-31100/2021, da Faculdade de Engenharia de Alimentos – 34 

Espécie: 1º Aditivo ao Contrato de Prestação de Serviços – Partes: Unicamp/Funcamp e Imerys 35 

Itatex Soluções Minerais Ltda. – Executora: Maria Teresa Pedrosa Silva Clerici – Vigência: 36 

31.12.23 – Resumo do Objeto: Alterar o objeto do Contrato para a inclusão do Laboratório de 37 

Frutas, Hortaliças e Produtos Açucarados; a alteração das regras para o pagamento; e a 38 

prorrogação do prazo de vigência do Contrato que visa a disponibilização de laboratório e 39 

realização de estudos e testes pela Imerys, sob coordenação de docente da FEA, com a 40 



204 
 

 

utilização do carbonato de cálcio em diversos produtos. Os efeitos do presente Aditivo 1 

retroagem a 30.12.22 – Parecer: Cacc. 46) Proc. nº 04-P-38139/2022, da Faculdade de 2 

Engenharia de Alimentos – Espécie: Acordo de Cooperação Técnica – Partes: Unicamp e 3 

Universidade do Estado de Santa Catarina – Udesc – Executores: Nathalia Cristina Cirone 4 

Silva, Ruann Janser Soares de Castro e Liliana de Oliveira Rocha – Vigência: 24 meses – 5 

Resumo do Objeto: Cooperação técnico-científica entre o Programa de Mestrado Acadêmico 6 

em Ciência e Tecnologia de Alimentos da Udesc e o Programa de Pós-Graduação em Ciência 7 

dos Alimentos da Unicamp – Parecer: Cacc. 47) Proc. nº 04-P-38145/2022, da Faculdade de 8 

Engenharia de Alimentos – Espécie: Aditivo nº 01 ao Acordo de Cooperação – Partes: Unicamp 9 

e Universidade do Estado de Santa Catarina – Udesc – Executores: Nathalia Cristina Cirone 10 

Silva, Ruann Janser Soares de Castro e Liliana de Oliveira Rocha – Vigência: 24 meses – 11 

Resumo do Objeto: Execução dos projetos de pesquisa “Avaliação da influência de óleos 12 

essenciais de orégano (Origanum vulgare L.), tomilho (Thymus vulgaris) e manjericão 13 

(Ocimum basilicum) sobre a qualidade microbiológica e sensorial de queijo provolone” e 14 

“Determinação de bioatividades do pó do Tarumã (Vitex megapotamica)” – Parecer: Cacc. 48) 15 

Proc. nº 03-P-20911/2023, da Faculdade de Engenharia Mecânica – Espécie: Convênio para 16 

Transferência de Recursos – Partes: Unicamp, Fundação de Apoio ao Instituto de Pesquisas 17 

Tecnológica - FIPT, Instituto de Pesquisas Tecnológicas do Estado de São Paulo S/A - IPT, 18 

Ford Motor Company Brasil Ltda. e Finep – Executores: Juan Francisco Camino e José Roberto 19 

de França Arruda – Vigência: 24 meses – Recursos: Total do projeto: R$1.999.999,99. Os 20 

recursos do projeto serão gerenciados pela FIPT e deste total serão destinados R$ 1.000.000,00 21 

à Unicamp, para custeio de equipamentos, softwares, material de consumo, passagens e diárias, 22 

serviços especializados e bolsas – Resumo do Objeto: Transferência de recursos financeiros 23 

para a execução do Projeto “Conceito alternativo de suporte para isolar vibração em baterias de 24 

veículos eletrificados”. Programa Rota 2030 – Parecer: Cacc. 49) Proc. nº 03-P-49369/2022, da 25 

Faculdade de Engenharia Mecânica – Espécie: Acordo de Cooperação Científica e Tecnológica 26 

– Partes: Unicamp/Funcamp e Vale S.A. – Executores: Noé Cheung e Paula Fernanda da Silva 27 

Farina – Vigência: 40 meses – Recursos: R$1.497.195,00 – Resumo do Objeto: 28 

Desenvolvimento do projeto de pesquisa “Avaliação da resistência ao desgaste pelo ensaio 29 

disco-contra-disco de rodas e trilhos ferroviários utilizados pela Vale” – Parecer: Cacc. 50) 30 

Proc. nº 15-P-9055/2023, do Hospital de Clínicas – Espécie: Anexo ao Contrato de Pesquisa 31 

Clínica Principal – Partes: Unicamp/Funcamp, Biogen Idec Research Limited e IQVIA RDS 32 

Inc. – Executoras: Simone Appenzeller e Lilian Tereza Lavras Costallat – Vigência: 20.12.27 33 

– Recursos: Conforme item K – Tabelas de Orçamento – Resumo do Objeto: Execução do 34 

“Estudo de fase 3, multicêntrico, randomizado, duplo-cego e controlado por placebo para 35 

avaliar a eficácia e a segurança de BIIB059 em participantes adultos com lúpus eritematoso 36 

sistêmico ativo recebendo tratamento padrão não biológico para lúpus” – Parecer: Cacc. 51) 37 

Proc. nº 15-P-9712/2023, do Hospital de Clínicas – Espécie: Contrato de Pesquisa Clínica – 38 

Partes: Unicamp/Funcamp e Cerner Soluções para a Saúde Ltda. – Executora: Renata Ferreira 39 

Magalhães – Vigência: Até a conclusão do estudo – Resumo do Objeto: Realizar o “Estudo 40 
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internacional, multicêntrico, não intervencionista, para descrever as características clínicas, a 1 

carga da doença e as necessidades médicas não atendidas de pacientes com Psoríase Pustulosa 2 

Generalizada (PPG)” – Parecer: Cacc. 52) Proc. nº 08-P-16492/2019, do Instituto de Física 3 

Gleb Wataghin – Espécie: Termo de Rescisão do Convênio de Cooperação Técnico Científica 4 

em Pesquisa e Desenvolvimento nas áreas de Energias Renováveis e Armazenamento de 5 

Energia – Partes: Unicamp/Funcamp e Alpen Energia S.A. (antiga Sonne Energias Renováveis 6 

Ltda.) – Executor: Francisco das Chagas Marques – Resumo do Objeto: Rescindir o Convênio 7 

celebrado em 12.07.21, que objetivou a execução de ações de pesquisa e desenvolvimento na 8 

área de energias renováveis e armazenamento de energia; concretizar em diversas ações 9 

integradas e na participação conjunta em projetos de investigação, estudos científicos ou de 10 

consultoria científica e técnica, e outras modalidades de colaboração, de acordo com aquilo que 11 

as mesmas tiverem por conveniente sobre as áreas referidas – Parecer: Cacc. 53) Proc. nº 01-P-12 

48867/2022, da Agência de Inovação da Unicamp – Espécie: Termo de Aditamento nº 01 ao 13 

Contrato de Licença de Exploração de Tecnologia não Exclusivo – Partes: Unicamp/Funcamp 14 

e Vesta Microtechnologies Ltda. – Executores: Renato da Rocha Lopes e Rubens Maciel Filho 15 

– Recursos: R$32.258,06 – Resumo do Objeto: Execução de Plano de Trabalho e alteração das 16 

condições de remuneração para fins de desenvolvimento complementar do Termo celebrado 17 

em 23.12.22, que visa a formalização de licença para exploração não exclusiva, da Unicamp 18 

para a Vesta, da tecnologia “Processo para obtenção de placas de microcanais para 19 

microreatores químicos e placas assim obtidas”. Fica incluído o Anexo II, para 20 

desenvolvimento complementar da tecnologia “Desenvolvimento de reformador para produção 21 

de hidrogênio a bordo de veículos” – Parecer: Cacc. 54) Proc. nº 01-P-2458/2023, do Núcleo 22 

de Estudos de Políticas Públicas – Espécie: Contrato – Partes: Unicamp/Funcamp e Prefeitura 23 

Municipal de Rio das Pedras – Executores: Roberta Rocha Borges e Patrícia Fernanda de 24 

Andrade Romera – Vigência: 12 meses – Recursos: R$16.000,00 – Resumo do Objeto: 25 

Prestação de serviços de pesquisa de formação de grupos de estudos e grupos de trabalhos para 26 

construção dos princípios que irão compor o Projeto Educativo na perspectiva da Educação 27 

Inclusiva na Rede Municipal de Ensino de Rio das Pedras – Parecer: Cacc. 55) Proc. nº 01-P-28 

5540/2023, da Pró-Reitoria de Graduação – Espécie: Acordo de Cooperação Técnico-29 

Pedagógica – Partes: Unicamp e Fundação Vale do Taquari de Educação e Desenvolvimento 30 

Social, mantenedora da Universidade do Vale do Taquari (Univates) – RS – Executores: Ivan 31 

Felizardo Contrera Toro e Arnaldo Pinto Junior – Vigência: 24 meses – Resumo do Objeto: 32 

Cooperação técnico-pedagógica para fomento colaborativo da formação continuada e 33 

qualificação de docentes do ensino superior das instituições envolvidas – Parecer: Cacc. 56) 34 

Proc. nº 01-P-20681/2023, da Pró-Reitoria de Extensão e Cultura – Espécie: Convênio de 35 

Cooperação – Partes: Unicamp e Centro Cultural e Recreativo – CCR “Benedito Carlos 36 

Machado” – Executores: Fernando Antonio Santos Coelho e Simone Cristina Ferreira – 37 

Vigência: 05 anos – Resumo do Objeto: Ampla cooperação entre os partícipes, com a finalidade 38 

de oferecer aos associados do CCR “Benedito Carlos Machado” atividades socioeducativas, 39 

culturais, esportivas, de assistência à saúde e outras que por ventura sejam consideradas 40 
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adequadas a esse objeto – Parecer: Cacc. 57) Proc. nº 01-P-18482/2023, da Pró-Reitoria de 1 

Pesquisa – Espécie: Contrato de Usuário sem Direitos de Propriedade Intelectual – Partes: 2 

Unicamp e Fermi Research Alliance, LLC – EUA – Executores: João Marcos Travassos 3 

Romano, Leandro Aparecido de Freitas, Marcelo Brocchi e Rinaldo José Gimenes – Vigência: 4 

05 anos – Resumo do Objeto: Disponibilização de instalações laboratoriais da Fermi, sem 5 

direitos de propriedade intelectual, para os funcionários, consultores e representantes da 6 

Unicamp, incluindo equipamentos, serviços, informações e outros materiais, com ou sem a 7 

colaboração de cientista do laboratório, conforme descrito no Apêndice – Parecer: Cacc – b) 8 

Para Homologação da Aprovação Ad Referendum do Reitor – Deliberação Consu-A-16/2022 – 9 

Deliberação Consu-A-12/2018 – 58) Proc. nº 01-P-20314/2023, do Centro de Estudos de 10 

Energia e Petróleo – Espécie: Termo de Cooperação – Partes: Unicamp/Funcamp e Petrobras – 11 

Executora: Rosangela Barros Zanoni Lopes Moreno – Data de Assinatura: 14.06.23 – Vigência: 12 

1460 dias – Recursos: R$5.632.597,68 – Resumo do Objeto: Desenvolvimento do projeto de 13 

P&D “Medição/redução de incerteza nos ensaios de pressão capilar e molhabilidade em 14 

centrífugas” – Parecer: Cacc. 59) Proc. nº 29-P-7165/2021, da Faculdade de Engenharia Elétrica 15 

e de Computação – Espécie: Acordo de Cooperação – Partes: Unicamp e Instituto de 16 

Engenharia de Sistemas e Computadores, Pesquisa e Desenvolvimento do Brasil – INESC P&D 17 

Brasil – Executor: Jose Pissolato Filho – Data de Assinatura: 30.05.23 – Vigência: 60 meses – 18 

Resumo do Objeto: Cooperação Técnica, Científica e Acadêmica entre os partícipes, a 19 

coordenação e o desenvolvimento de atividades de intercâmbio tecnológico, científico e 20 

profissional, no âmbito da participação efetiva da Unicamp na Rede Inesc Brasil, voltadas para 21 

o treinamento de recursos humanos, desenvolvimento de difusão de tecnologia, editoração e 22 

publicação, planejamento e desenvolvimento institucional abrangendo as áreas de ensino, 23 

pesquisa e extensão – Parecer: Cacc. 60) Proc. nº 34-P-12761/2023, do Instituto de Computação 24 

– Espécie: Acordo de Cooperação Técnica – Partes: Unicamp e Federação Nacional de 25 

Associações dos Servidores do Banco Central – Fenasbac – Executores: Marcos Medeiros 26 

Raimundo e Lucas Francisco Wanner – Data de Assinatura: 02.06.23 – Vigência: 60 meses – 27 

Resumo do Objeto: Cooperação científica e tecnológica na captação e no desenvolvimento de 28 

projetos e parcerias com empreendedores e pequenos negócios, objetivando impulsionar o 29 

ecossistema de inovação, principal e não somente, o relacionado ao sistema financeiro – 30 

Parecer: Cacc. 61) Proc. nº 34-P-24298/2022, do Instituto de Computação – Espécie: Primeiro 31 

Termo Aditivo do Termo de Convênio de Cooperação Científica e Tecnológica – Partes: 32 

Unicamp, Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado de São Paulo – Fapesp, Kryptus 33 

Segurança da Informação S.A e Universidade Federal de Santa Catarina – UFSC – Executor: 34 

Lucas Francisco Wanner – Data de Assinatura: 28.04.23 – Resumo do Objeto: Inclusão da 35 

Unicamp na divisão de propriedade intelectual do Convênio, que tem como finalidade a 36 

execução do projeto “Gateway Seguro para a Internet das Coisas Industriais,” cujo objetivo é 37 

avançar do estado da arte sobre comunicação segura para Internet das Coisas Industriais (IIoT), 38 

estabelecido primeiramente entre a USFC, a Kryptus e a Fapesp, modificando assim as 39 

cláusulas referente à propriedade intelectual e à exploração de resultados – Parecer: Cacc. 62) 40 
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Proc. nº 32-P-11901/2023, do Centro de Hematologia e Hemoterapia – Espécie: Contrato para 1 

a Realização de Estudo Clínico – Partes: Unicamp/Funcamp, Hemocentro e Bayer S.A. – 2 

Executores: Sara Teresinha Olalla Saad e Erica Vitoria Picarelli Leardini – Data de Assinatura: 3 

05.05.23 – Vigência: 05 anos – Recursos: Conforme § 4º - Pagamentos – Resumo do Objeto: 4 

Estudo de fase 3, de tratamento de grupo único, aberto, para avaliar a segurança de infusões de 5 

BAY 94-9027 para profilaxia e tratamento de hemorragias em crianças previamente tratadas de 6 

7 a <12 anos de idade com hemofilia A grave – Parecer: Cacc. 63) Proc. nº 01-P-14610/2023, 7 

da Pró-Reitoria de Pós-Graduação – Espécie: Termo de Cooperação Técnica – Partes: Unicamp 8 

e Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior – Capes – Executores: Rachel 9 

Meneguello e Elias Basile Tambourgi – Data de Assinatura: 01.06.23 – Vigência: Até 29.03.24 10 

– Resumo do Objeto: Cooperação entre as partícipes para a execução do Programa de Demanda 11 

Social, no âmbito da Ação 0487 - Concessão de Bolsas de Estudo no País, integrante do 12 

Programa de Governo 5013 - Educação Superior - Graduação, Pós-Graduação, Ensino, 13 

Pesquisa e Extensão – Parecer: Cacc – II – Para Emissão de Parecer – H – Recurso ao Consu – 14 

Revalidação de Diploma Estrangeiro – Graduação, nos termos do artigo 48, inciso I, alínea “s” 15 

do Estatuto da Unicamp e artigo 111, §4º da Deliberação Consu-A-16/2011 – 64) Proc. nº 01-16 

P-28255/2022, da Faculdade de Ciências Médicas – Recurso apresentado por Jorge Renato 17 

Gomez Gonzales contra a decisão da Comissão de Revalidação de Diplomas Estrangeiros da 18 

FCM, referente à revalidação do diploma de “Médico”, obtido na “Facultad de Ciencias de La 19 

Salud – Universidad Autónoma San Sebastián de San Lorenzo” - UASS – Paraguai – Parecer 20 

PG-1758/23. Nada mais havendo a tratar na Ordem do Dia, o MAGNÍFICO REITOR passa a 21 

palavra aos inscritos no Expediente. O Conselheiro FLAVIO HENRIQUE BAGGIO AGUIAR 22 

agradece à Reitoria pela iniciativa, originada de uma ideia do professor Antonio José, de um 23 

estágio dos alunos da FOP junto ao Cecom. Estão em tratativas finais, na semana que vem terão 24 

uma reunião com a DEA e a Chefia de Gabinete para tratar da questão do transporte dos alunos, 25 

mas a ideia é que tenham 12 alunos da FOP todos os dias no Cecom para realizar atendimentos. 26 

Isso aumenta a capacidade de atendimento do Cecom em relação à Odontologia e também 27 

propicia alguns atendimentos que não eram feitos no Cecom, como cirurgias um pouco mais 28 

complexas, cirurgias gengivais e também alguns tipos de próteses que não eram feitas e poderão 29 

ser feitas pelos alunos, sempre acompanhados, dependendo da complexidade do procedimento, 30 

ou por docente, ou, na maioria das vezes, por alunos PAD. Então é uma iniciativa que favorece 31 

a graduação da FOP, mas também favorece a área de assistência da Unicamp como um todo. 32 

Existe ainda uma discussão de dois alunos estarem participando do atendimento infantil junto 33 

aos alunos da creche, e também fazer algumas ações de educação para essa comunidade de 34 

alunos da creche. Isso possivelmente vai acontecer também a partir de agosto. A possibilidade 35 

de ter um transporte de Piracicaba a Campinas também abre outras possibilidades de estágio, 36 

uma delas foi uma solicitação do professor Fernando Coelho para o atendimento dos 37 

patrulheiros que trabalham aqui na Unicamp. Isso deverá acontecer, mas também outras 38 

iniciativas junto à comunidade da Unicamp e também à comunidade de Campinas. Então a FOP 39 

agradece imensamente todo apoio e toda a iniciativa da Reitoria para que isso pudesse 40 
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acontecer. O MAGNÍFICO REITOR agradece à senhora Rôse Trevisane, do Cecom, e a toda 1 

equipe da CGU que se envolveu no desenvolvimento dessa atividade. É algo muito positivo 2 

porque, além dos benefícios para a comunidade que o professor Flavio já mencionou, para a 3 

formação dos alunos, amplia a integração da FOP com o campus central. E é uma coisa que 4 

devem estimular também em outras unidades da Unicamp, de fora ou daqui, pois exercer uma 5 

parte das atividades junto à própria comunidade cria mais solidariedade entre as várias áreas de 6 

atuação da Universidade. Parabeniza a FOP pela iniciativa. O Conselheiro RODOLFO 7 

JARDIM DE AZEVEDO diz que hoje saiu na “Folha de S.Paulo” um texto bem interessante 8 

do professor Carlotti falando sobre a posição da USP no Ranking QS. Parabeniza a USP pela 9 

posição e diz que, obviamente, usando as próprias palavras do professor Carlotti, a missão da 10 

universidade não é disputar o ranking, mas as classificações positivas devem sempre ser 11 

comemoradas. E como o professor mencionou especificamente questões como inclusão e 12 

interação com empresas como fatores que ele acredita que levaram a USP para frente, pergunta 13 

sobre essas ações específicas da Unicamp. O professor Carlotti menciona o esforço de reportar 14 

certas informações que são tipicamente mais difíceis de serem reportadas em outros lugares, 15 

uma vez que elas não ficam tão claras ou os docentes não colocam tanto essas informações. 16 

Pergunta como conseguiriam trabalhar nesses itens ou divulgar essas informações 17 

internamente. O Conselheiro ÂNGELO ROBERTO BIASI informa que foi empossada a nova 18 

APG da Unicamp, que representa todos os pós-graduandos da Universidade e que é ligada à 19 

ANPG. Aproveita para agradecer o apoio da pró-reitora Rachel Meneguello, que sempre teve 20 

as portas abertas para os pós-graduandos. O Conselheiro JOSÉ LUIS PIO ROMERA diz que, 21 

de janeiro a maio, houve uma queda de 8,2% na arrecadação de ICMS. Isso é fruto da política 22 

adotada pelo governo Bolsonaro no segundo semestre de 2022 de redução das alíquotas de 23 

combustível dos estados. Houve, portanto, uma queda significativa nesses cinco primeiros 24 

meses, e em junho voltou a ser feita a cobrança do ICMS na gasolina. Além disso, o governo 25 

do estado subiu a alíquota do etanol novamente de 9% para 12%. Em junho, o repasse dos 26 

municípios já foi um pouco superior à previsão da Secretaria da Fazenda, então deve estar sendo 27 

retomada essa questão da arrecadação. A queda em maio foi de 11% em relação ao ano passado, 28 

então é uma perda de arrecadação bastante significativa que ocorreu desde o ano passado. O 29 

estado, como entrou com uma ação civil originária, recebeu R$7 bilhões de compensação dessa 30 

perda de arrecadação. Repassou para os municípios, repassou para o Fundeb, mas não repassou 31 

para as universidades. Isso gerou uma perda até abril, quando houve a compensação, de cerca 32 

de R$673 milhões para a USP, Unicamp e Unesp. Apresentaram emenda na LDO para esse 33 

repasse, mas ela não foi aceita; a única coisa que conseguiram na LDO foi incluir novamente a 34 

palavra “no mínimo” no artigo que falava sobre o repasse dos 9,57% para as universidades, que 35 

havia sido retirada. Esse foi o único avanço na discussão da Lei de Diretrizes Orçamentárias 36 

para o ano de 2024. Protocolaram a pauta específica, solicitando isonomia com a USP em 37 

relação à carreira, nos pisos do nível médio e nível superior. Também reivindicam para a 38 

Unicamp o prêmio que foi pago pela USP, que é de R$10 mil no caso dos servidores. A 39 

ADunicamp fechou ontem em uma reunião a proposta dos docentes, portanto estão nessa luta 40 
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agora em relação aos prêmios que, no caso da USP, saíram do fundo de reserva. O prêmio para 1 

os ativos dá cerca de R$30 milhões no caso de docentes e no caso de funcionários cerca de 2 

R$60 milhões, o que corresponde a aproximadamente 2% do orçamento anual da Unicamp. 3 

Então é perfeitamente possível o pagamento desse prêmio que está sendo solicitado tanto pelo 4 

STU quanto pela ADunicamp. O Conselheiro MARCELO ALVES DA SILVA MORI diz que 5 

se inscreveu para se manifestar mais ou menos no mesmo sentido do que o professor Rodolfo 6 

já se manifestou. Não combinaram, o que mostra que esse assunto tem reverberado bastante 7 

entre os docentes. Pergunta se existe algum tipo de instrumento institucional que tem avaliado 8 

esses rankings, buscando formas de colocar a Unicamp em uma posição melhor. Estar como a 9 

segunda melhor universidade em diferentes rankings é algo que deve ser valorizado, mas a 10 

tendência ao longo do tempo tem sido de se manter ou cair um pouco, enquanto outras 11 

universidades têm ganhado espaço, principalmente na América Latina e no mundo. Reconhece 12 

que esses rankings não têm abrangência suficiente para definir o que é a atuação da 13 

universidade pública, mas como o professor Rodolfo falou e o professor Carlotti mencionou na 14 

coluna dele, é algo que valoriza a universidade e atrai a atenção da sociedade para ela. Então 15 

acha que, se não existem instrumentos nesse sentido, seria muito interessante criar algum tipo 16 

de acompanhamento nesse quesito. O MAGNÍFICO REITOR passa a palavra aos pró-reitores. 17 

A Conselheira RACHEL MENEGUELLO agradece ao conselheiro Ângelo pela referência à 18 

PRPG, e confirma que está mesmo sempre aberta a porta da pró-reitoria. Informa que a 19 

Associação Nacional de Pós-Graduação vai lançar na SBPC um dossiê muito interessante sobre 20 

a situação da pós-graduação. A associação tem contribuído de uma forma substantiva com o 21 

Plano Nacional de Pós-Graduação, com a coleta de dados, com análises, com uma série de 22 

visões que os alunos de pós-graduação têm no país todo sobre melhorias, sobre futuro da pós-23 

graduação, sobre mercado de trabalho, e isso tem sido muito positivo para as discussões feitas 24 

lá. Quando esse dossiê chegar aqui, pretendem fazer, juntamente com a APG, uma divulgação 25 

para todos. Informa também que ontem saiu pela Capes um novo edital, Programa de 26 

Desenvolvimento da Pós-Graduação – Políticas Afirmativas e Diversidade, voltado para uma 27 

série de eixos temáticos: políticas públicas na educação, políticas indígenas, indigenistas e para 28 

povos tradicionais, políticas afirmativas em geral. Isso será colocado amanhã na reunião da 29 

CCPG, mas já informa aqui aos interessados. Relata ainda que têm dado sequência ao seminário 30 

de acompanhamento dos cursos 3 e 4 da Unicamp. Agora em julho finalizam isso e assim 31 

procurarão colaborar com os programas. A Capes no final do segundo semestre fará um 32 

seminário de meio-termo de acompanhamento dos programas e é nisso que estão mirando, 33 

colaborar com os programas para esse seminário de meio-termo, para encaminhar a avaliação 34 

desse quadriênio. O Conselheiro IVAN FELIZARDO CONTRERA TORO diz que estão no 35 

final do semestre, que foi razoavelmente tranquilo, e isso o deixa muito contente. Relata que 36 

esteve em Brasília juntamente com os professores Antonio José e Sávio Cavalcante, assessor 37 

da PRG, e a professora Chantal Medaets, da Caiapi. Foram ao Ministério da Defesa em busca 38 

de uma parceria para transporte dos alunos indígenas, principalmente da Região Norte. Foram 39 

recebidos pelo Secretário Executivo e estão aguardando uma resposta. Também estiveram no 40 
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Ministério dos Povos Indígenas com a ministra Sônia Guajajara, foram muito bem recebidos, 1 

levaram parte das propostas do GT de permanência indígena, principalmente no auxílio ao 2 

transporte, à saúde indígena e ao apoio para construção de uma área comum para as atividades 3 

culturais, sociais e religiosas dos indígenas. Informa também que estão trabalhando junto com 4 

a Comvest na criação de mais duas vagas olímpicas relacionadas ao curso da FCA de Ciências 5 

do Esporte, isso deve entrar já no vestibular de 2024. E também estão trabalhando de uma 6 

maneira bastante avançada junto com a Deri, com o CEL e com o IEL em cursos de inglês para 7 

graduação, cursos de curta duração, 16 e 32 horas, para bases de inglês para os alunos, 8 

principalmente os ingressantes. Vão fazer um teste com 500 alunos agora no segundo semestre 9 

de um curso básico de inglês e pretendem no ano que vem, se for exitoso esse teste, aumentar 10 

para perto de 3.000 vagas na Universidade. Hoje foi aprovada aqui a possibilidade de 11 

acontecerem disciplinas em inglês em paralelo às disciplinas em português, e com essa base de 12 

inglês acha que vão conseguir avançar um pouco na internacionalização da Unicamp. O 13 

Conselheiro JOÃO MARCOS TRAVASSOS ROMANO diz que no último Consu seu informe 14 

foi um pouco longo, porque tinha uma série de editais em curso ou sendo abertos, então agora 15 

só dará um pequeno retorno. O único que foi deliberado já é o edital de periódicos, para o qual 16 

houve 16 propostas enviadas e foram contempladas 14, com investimento nessas 14 propostas 17 

de R$219 mil. A segunda notícia, que considera muito boa, é que será realizada este mês a 18 

quinta edição do programa “Ciência e arte nas férias de inverno”. Ele volta a ser realizado, por 19 

conta da pandemia ficou suspenso, tendo sido a última edição em 2019, tal como o “Ciência e 20 

artes nas férias”, que voltou a ser realizado em fevereiro deste ano. Receberão 90 estudantes de 21 

8º e 9º anos, de 33 escolas municipais de Campinas. Para quem se interessar e puder prestigiar, 22 

relata que há professores envolvidos nas visitas em laboratórios. A realização vai se dar de 10 23 

a 14 de julho e a cerimônia de abertura vai ser no dia 10 de julho, na Casa do Lago, às 10h30. 24 

O programa completo está na página da PRP. Lembra que no CNPq estão abertos editais para 25 

bolsas de pesquisa e edital universal; então, quem já tem bolsa não deve se esquecer para não 26 

perder, e quem não tem vale a pena sempre ingressar entre os bolsistas Pq. Informa também 27 

que hoje à tarde estará na Fapesp, em uma reunião da presidência, que vai receber uma 28 

delegação suíça, portanto não estará na reunião da CAD, e solicita que quem puder, informe 29 

aos colegas sobre esses editais. O Professor FERNANDO ANTONIO SANTOS COELHO diz 30 

que no dia 25 de maio participou de uma audiência pública na Câmara Federal de Educação, 31 

que contou com a participação do Fórum de Pró-Reitores de Extensão. O objetivo dessa 32 

audiência pública foi discutir maneiras de obter financiamento para a extensão. Existe uma 33 

disposição constitucional, no Artigo 207, de que além de a extensão fazer parte do tripé ensino, 34 

pesquisa, extensão, é necessário também prover recursos para que a extensão universitária 35 

pudesse ser organizada e efetivamente realizada. E essa foi a grande discussão. Estiveram 36 

presentes representantes de vários ministérios e foi uma discussão bastante produtiva, pelo 37 

menos no que se refere a montar comissões que possam fazer uma proposta mais concreta de 38 

como fazer esse financiamento. Ainda dentro dessas atividades externas, no dia 25 de junho a 39 

ProEC participou novamente de uma discussão envolvendo o Fórum de Pró-Reitores de 40 



211 
 

 

Extensão. Ela ocorreu durante o Congresso desse fórum, realizado em Belém, no qual destaca 1 

a participação muito intensa do Inep, que é o instituto que faz a avaliação de cursos 2 

universitários. Ficou muito claro durante a discussão o desejo do Inep de incluir a extensão 3 

como item de avaliação dos cursos universitários. A proposta que foi levada e que vai ser 4 

trabalhada é que o Forproex faça um levantamento dos parâmetros para avaliação e que esses 5 

parâmetros sejam incluídos nas avaliações futuras do Inep. A ideia é que possa acontecer no 6 

transcorrer do segundo semestre o levantamento dos parâmetros e, a partir daí, a discussão de 7 

como implementar isso para fazer a avaliação. Considera algo bastante interessante, que 8 

fortalece ainda mais a participação da extensão dentro das universidades. Outro relato é que nos 9 

dias 26 e 27 de junho foi realizado na Unicamp um congresso de extensão que envolveu a 10 

participação das três universidades estaduais de São Paulo. Esse congresso foi organizado pelas 11 

três universidades e contou com a participação de 160 pessoas de 65 municípios do Estado de 12 

São Paulo, além de pessoas de Minas Gerais, Goiás, Bahia, Rio Grande do Norte, Paraná, Rio 13 

de Janeiro e Ceará, que estiveram aqui discutindo os processos de curricularização de extensão 14 

que estão acontecendo em todo o país. Foi um evento bastante proveitoso e realmente abriu a 15 

perspectiva de interações entre as universidades paulistas. Também já foi anunciado que o 16 

próximo evento de extensão envolvendo as três universidades paulistas vai acontecer em Bauru, 17 

provavelmente em abril de 2024. Ainda nessa linha, na sequência do outro evento, entre os dias 18 

27 e 30 de junho, aconteceu o 6º Congresso da Associação de Universidades do Grupo de 19 

Montevidéu. Foi um evento que teve como tópico “Extensão e democratização” e contou com 20 

a participação de 1.251 pessoas inscritas. Desse total, 34% presenciais, 41 universidades que 21 

integram a AUGM em um total de seis países, o evento contou com sete mesas-redondas, 26 22 

conferências, 515 trabalhos inscritos, 34 oficinas. Desses trabalhos inscritos, 251 como pôsteres 23 

e 264 apresentações orais. E o evento terminou com uma declaração bastante interessante, que 24 

vai estar disponível na página da Universidade, que chama a atenção para uma proposta de 25 

maior integração das universidades da América Latina. Uma das discussões que teve mais 26 

ênfase foi a de pensar em uma integralização que foi chamada de uma interação integral. Isso 27 

significa ter uma internacionalização que não aconteça especificamente só pensando em 28 

pesquisa, mas envolva ensino, pesquisa e extensão, contemplando todos os países da América 29 

Latina. Isso teve uma adesão bastante grande, e recomenda que todos leiam a declaração, que 30 

estará disponível na página da ProEC. É realmente algo que considera bastante interessante. 31 

Em seguida, agradece ao professor Flavio pela participação e pela disponibilidade de colaborar 32 

com o programa Patrulheiros, montado pela Pró-Reitoria de Extensão e Cultura com os 33 

Patrulheiros, e a FOP é uma das unidades da que participam dele. Finalmente, informa que na 34 

sexta-feira da próxima semana vão iniciar uma ação na ProEC que é fazer o Conex itinerante, 35 

começando por Limeira. É uma estratégia para aumentar ainda mais a participação das unidades 36 

que estão fora do campus de Campinas na vida da Universidade. A ideia é circular depois em 37 

Piracicaba, e fazer com que pelo menos um dos conselhos por ano seja itinerante. O Professor 38 

FERNANDO SARTI informa que o Programa de Incentivo a Novos Docentes teve 220 39 

submissões, todas já devidamente analisadas pelos pareceristas, e houve a aprovação de 173 40 
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projetos, sendo que 47 foram remetidos ao comitê. Analisadas essas 47, 30 foram devolvidas e 1 

17 aprovadas. Então, do total, 190 foram aprovadas, e a essas 30 proposições cabe recurso de 2 2 

a 4 de agosto. E caso não sejam aceitas, nada impede que esses professores reapresentem 3 

novamente esses projetos melhorados no próximo edital, que vai ser dia 31 de agosto próximo. 4 

Com relação à certificação, levaram agora para a CVND a certificação de todos os centros e 5 

núcleos associados à Cocen. Já possuem também todas as certificações dos órgãos da 6 

Administração sendo analisadas pelo comitê, e iniciaram agora no segundo semestre a 7 

certificação das unidades de ensino, incluindo os colégios técnicos, e depois da área da Saúde. 8 

Respondendo à questão que o senhor José Luis colocou, que lhe parece bastante importante, 9 

diz que estão muito preocupados com a evolução da arrecadação, obviamente, pelos fatores 10 

externos que têm afetado a arrecadação dos recursos do Tesouro. A primeira delas tem a ver 11 

com os preços administrados, a que o senhor José Luis já fez referência, mas há também um 12 

problema sério, que inclusive tem sido um empecilho com relação à reforma tributária, que tem 13 

a ver com a desoneração. Na verdade, são as diferenças entre as alíquotas de ICMS cobradas 14 

nos estados. Nesse caso, São Paulo acaba tendo uma perda significativa de arrecadação, o que 15 

seria corrigido com a reforma tributária, mas tem enfrentado, como devem ter acompanhado 16 

pela mídia, uma forte resistência dos governadores de outros estados e toda a bancada no 17 

Congresso. Estão acompanhando de perto essa reforma porque ela afeta diretamente a base de 18 

arrecadação das universidades. Em relação ao ranking e as questões levantadas pelos 19 

professores Rodolfo e Marcelo, diz que a PRDU tem enfrentado a questão do ranking dentro 20 

das suas possiblidades. Entendem que a Universidade tem realmente um trabalho bastante 21 

intenso e o fundamental aqui é o registro dessas informações, algo que têm tentado melhorar. 22 

Houve um esforço de procurar todas as unidades de ensino da Universidade, assim como os 23 

órgãos centrais, para que houvesse uma sistematização das informações. Isso tem permitido que 24 

continuem subindo em termos absolutos nos resultados no ranking, embora os principais 25 

rankings tenham tido uma crescente participação de universidades no mundo todo. Só para dar 26 

um exemplo, recentemente no QS houve a entrada de novas 500 instituições do mundo todo, 27 

das quais em torno de 100 foram também ranqueadas. Então isso obviamente é um exercício 28 

importante, e as motivações que levam a essa participação no ranking são muito variadas. 29 

Evidentemente, para as universidades privadas ela tem um interesse, do ponto de vista de alguns 30 

países também isso é fundamental, como Rússia, China e Índia, onde o envolvimento dessas 31 

universidades no ranking tem sido muito importante. Então precisam lidar com isso. Há hoje 32 

um modelo empresarial nos rankings, assim que eles são divulgados recebem e-mails dos 33 

coordenadores do ranking oferecendo consultorias pagas. Ao mesmo tempo, o acesso ao banco 34 

de dados é caríssimo; para dar uma ideia, relata que lhes foi oferecido um banco de dados que 35 

ajudaria a monitorar o que está sendo feito, inclusive para as outras universidades, da ordem de 36 

100 mil dólares. Então, essa é uma decisão da Universidade, de pensar o que ela deseja, o que 37 

para ela representa o ranking. Acha que o ranking tem de ser um exercício de registrar todas as 38 

atividades, e as atividades importantes são bem mais amplas hoje, não são apenas atividades 39 

acadêmicas propriamente ditas. Todos os rankings incorporaram a questão da sustentabilidade, 40 
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as ODS. Estão tentando, são informações qualitativas, não são fáceis de acessar, e possuem um 1 

grupo realmente restrito. Com relação à USP, que foi a referência que fez o professor Rodolfo, 2 

é importante lembrar que ela tem um grupo grande, especializado no preenchimento desses 3 

rankings, no levantamento das informações, inclusive com o professor Jacques Marcovitch, que 4 

todos sabem que é um grande especialista em indicadores, nesse grupo coordenado pela 5 

professora Fátima de Lourdes Santos Nunes, junto com a professora Raquel Segato. A USP 6 

também tem assinado algumas bases de dados, tem pago por isso, então fazer o mesmo aqui 7 

seria uma decisão da CAD, do Conselho Universitário, se desejam aprofundar esse tipo de 8 

preenchimento de informações, essa base de informações, contratando inclusive empresas 9 

especializadas, que é o que algumas universidades mundo afora têm feito. Registra que hoje o 10 

QS vai estar também liberando um novo ranking, que é o QS Sustentabilidade, o QSG. Até 11 

então ele vinha sendo retirado da base do QS World e agora vem para um específico, novamente 12 

mostrando como essa dimensão sustentabilidade tem ganhado centralidade nas avaliações dos 13 

rankings. Ao mesmo tempo, no caso do QS, a Unicamp foi muito bem em relação à reputação 14 

acadêmica, que é o item que tem maior peso dentro do ranking, 30%. E cresceu 15 

significativamente do ponto de vista na reputação empresarial, como os empregadores veem os 16 

egressos, que tem um peso de 15%. Por outro lado, um item em que a Unicamp foi mal avaliada 17 

foi em relação à internacionalização. E aqui dois indicadores são muito importantes: o número 18 

de alunos estrangeiros e o número de docentes estrangeiros na Universidade. Nesse caso, para 19 

ter paralelo aqui com duas universidades da América Latina, a UBA, na Argentina, e a Unam, 20 

no México, têm algo em torno de 350 mil alunos, e até em razão do espanhol, possuem uma 21 

presença muito grande de alunos da América Latina como um todo. A Unicamp recebe uma 22 

quantidade muito menor; alunos europeus e norte-americanos muito menos, até porque ela tem 23 

uma oferta muito limitada de cursos de inglês, algo que inclusive está sendo tratado aqui no 24 

final da Cepe. Em relação à questão da internacionalização, lembra que a gestão lançou dois 25 

programas que tangenciam bastante esse ponto. O primeiro é o Pind, que possibilita projetos 26 

que vão favorecer os novos docentes dentro das suas atividades acadêmicas, sejam elas de 27 

pesquisa, de ensino e de extensão. O outro é o PPPD, que tem como uma das motivações 28 

permitir que os docentes possam fazer um sabático, um processo de internacionalização durante 29 

um período de seis meses e as atividades didáticas seriam cobertas pelos pós-doutorandos. 30 

Algumas iniciativas estão sendo tomadas nessa direção para aprofundar a internacionalização 31 

da Universidade agora dentro das possibilidades. A Conselheira MARIA LUIZA MORETTI 32 

diz que em 2024 farão a avaliação institucional. O grupo que está montando a avaliação, 33 

analisando os indicadores e as variáveis, pensou na construção de um sistema de informações 34 

que já alimente o ranking para a avaliação dos rankings internacionais, e essa discussão vai ser 35 

feita com a PRDU. Esse sistema de informações vai ser preenchido ao longo dos anos até a data 36 

de entrega da avaliação, para que possam ter informações que já alimentem o ranking para 37 

exatamente ajudar um pouco a PRDU no preenchimento dessas informações para os rankings. 38 

Verificou no QS os principais critérios em que a Unicamp não foi bem, por exemplo, como o 39 

professor Sarti acabou de apontar, a taxa de internacionalização, principalmente no que se refere 40 
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ao número de alunos estrangeiros, que foi 2,9. Mas a Unicamp foi muito bem em reputação 1 

acadêmica e em sustentabilidade, assim como em pesquisa e network internacional de pesquisa. 2 

Em alguns outros vão precisar melhorar, como o número de citações por membro da 3 

Universidade. A nota total da Unicamp no ranking foi 42,7, colocando-a no 220º lugar. Sempre 4 

comenta sobre a questão da formação de alunos de alta qualidade e a empregabilidade dos 5 

formandos da Unicamp, e acha que o dado que está citado no ranking não reflete a realidade: 6 

ele está muito baixo, com uma taxa de 9,6. Observa que não se trata de porcentagem, mas de 7 

uma taxa do ranking. Então a Unicamp não está bem nesse quesito, mas acha que é por falta de 8 

informação. Têm sido trabalhadas no projeto Alumini informações de contatos com os ex-9 

alunos, e tem a impressão de que se no próximo ano juntarem esses dados que estão sendo 10 

coletados agora, principalmente pelo professor Cristiano Torrezan, que tem trabalhado na 11 

construção desses indicadores do projeto Alumni, terão um resultado melhor. Podem trabalhar 12 

para apresentar uma melhoria de posição nos rankings. Informa que há duas semanas foi feito 13 

o recredenciamento da Universidade, que é realizado a cada 10 anos. Receberam a visita de três 14 

professores externos que ficaram por dois dias lendo a avaliação institucional, fazendo 15 

entrevista, visitando alguns institutos e faculdades. E pelo que parece, a Unicamp se saiu muito 16 

bem. Ainda não receberam o parecer final, eles ainda estão fazendo perguntas e a Universidade 17 

está respondendo ao que foi colocado, então acha que estão indo bem e espera que até o Consu 18 

consigam informar quais os apontamentos que foram feitos por essa equipe de professores que 19 

visitou a Unicamp. Algo que é importante, inclusive para o ranking, é a Unicamp de Portas 20 

Abertas – UPA, que este ano recebeu tantas inscrições que em menos de uma semana tiveram 21 

de encerrá-las por falta de espaço. Estão com 36.000 inscritos, 900 ônibus vindo para a 22 

Universidade. Isso reflete a visibilidade da Unicamp, e não só na região, pois vêm ônibus de 23 

todos os lados do Brasil; no ano passado, veio ônibus com alunos do Pará para visitar a 24 

Universidade. Portanto, é uma atividade que contribui muito para a visibilidade da Unicamp no 25 

país, e talvez a reputação acadêmica de 70,3 no ranking QS reflita um pouco dessa visibilidade 26 

que possuem na UPA. Observa que a Pontifícia Universidade Católica de Campinas muito 27 

gentilmente cedeu o seu pátio para ajudar no estacionamento desses 900 ônibus que virão. Os 28 

alunos serão recebidos no pátio que fica atrás da Biblioteca Central e os ônibus estacionarão no 29 

pátio da PUC. É talvez a maior atividade da Universidade para fora, na qual devem continuar 30 

investindo. A Universidade tem um custo alto com ela, mas recebe de volta uma repercussão 31 

na busca pelo vestibular da Unicamp, pela escolha da Unicamp como o local para estudar, o 32 

que é muito importante, tanto na região de Campinas como fora dela. O MAGNÍFICO REITOR 33 

diz, em relação ao ranking, que uma das coisas que tem caracterizado muito a Unicamp é o 34 

destaque na parte de empreendedorismo e inovação. A Unicamp tem sido considerada a 35 

primeira colocada no Brasil na área de empreendedorismo e de inovação. Aproveita para 36 

lembrar que tiveram no dia 20 de junho a visita da Ministra da Saúde, Nísia Trindade, 37 

acompanhada do Secretário de Ciência, Tecnologia, Inovação e Insumos Estratégicos em Saúde 38 

do Ministério da Saúde, Carlos Gadelha, juntamente com o Secretário Estadual de Ciência, 39 

Tecnologia e Inovação, professor Vahan Agopyan. Cita isso em razão da importância que a 40 
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Unicamp tem potencialmente na inovação na questão da saúde, não só envolvendo assistência, 1 

que é uma coisa tradicional na Universidade, mas também as possibilidades de fazer inovação 2 

em outras áreas, engenharias, farmacêuticas, química, biologia. Nesse mesmo dia, teve a 3 

felicidade de visitar o Centro de Química Medicinal da Unicamp – CQMED à tarde. A 4 

Universidade tem duas unidades Empresa Brasileira de Pesquisa e Inovação Industrial – 5 

Embrapii, sendo a mais tradicional o CQMED. A mais recente aqui está na área da Engenharia 6 

Química. Existem poucas unidades Embrapii, a USP, por exemplo, tem cerca de nove, e essas 7 

unidades são importantes do ponto de vista de fortalecer o impacto industrial da pesquisa. O 8 

CQMED é um centro de química medicinal, que tem uma força grande de pesquisadores, uma 9 

parte no sistema Cocen e outra no Instituto de Biologia, também bastante forte. Trabalha com 10 

recursos há algum tempo vindos do sistema Embrapii, que é um sistema que coloca recursos 11 

em centros que se credenciam, mas que é obrigado a ter recursos industriais também. Então, é 12 

pesquisa compartilhada e tem vários trabalhos. Fizeram durante a pandemia o desenvolvimento 13 

de kits para Covid e estão usando as mesmas técnicas para desenvolver kits automatizados para 14 

dengue, chikungunya, doenças que importantes no país, e kits que podem ser usados 15 

descentralizadamente também. E nesse espírito também estão desenvolvendo outras pesquisas. 16 

Cita isso porque é um espaço grande de ainda continuarem mantendo essa dianteira na questão 17 

da inovação, de ciência e tecnologia aplicada à assistência médica, e a importância disso em 18 

envolver também outras unidades da Unicamp. Parabeniza o CQMED, que conheceu no mesmo 19 

dia em que tiveram a felicidade de ter a visita de manhã das pessoas da área de inovação e do 20 

Ministério da Saúde. Um dos motivos dessa vinda foi o lançamento de um livro produzido pelo 21 

secretário executivo Carlos Gadelha com professores do Instituto de Economia, exatamente na 22 

perspectiva de fazer inovação em torno de assistência médica e equipamentos, fármacos, 23 

logística, construção de hospital. Isso não é uma coisa só que vem do governo federal, tem essa 24 

perspectiva da Universidade, mas tem envolvimento também do governo estadual e da própria 25 

área empresarial. Um dos tópicos que a Fiesp está valorizando é a possibilidade de 26 

reindustrializar, com foco no Estado de São Paulo, em torno da assistência médica. Também 27 

nesse espírito assinaram um novo convênio com a TotalEnergies, que é uma empresa de 28 

transição energética originária do mundo do petróleo, mas esse financiamento que foi assinado 29 

está voltado para a transição energética, células fotovoltaicas e pesquisas em energias 30 

renováveis. Na mesma direção, tiveram uma reunião do Conselho Municipal de Ciência, 31 

Tecnologia e Inovação aqui na Unicamp, na sede da Inova. Quem preside é a secretária Adriana 32 

Flosi e o vice-presidente é o Newton Frateschi, professor do IFGW e que teve atividade na 33 

Inova também. O objetivo dessa reunião foi discutir a ida que tiveram a Barcelona, para 34 

conhecer o distrito de inovação, e como vão usar essa experiência e o que eles têm de 35 

perspectiva e de desenvolvimento na questão da inovação para a atividade aqui no Hids. 36 

Informa também que ocorreu o lançamento das obras no campus 2 da FCA, em Limeira, que 37 

tem um impacto muito grande e um montante de recursos elevado. A principal obra já está 38 

sendo iniciada, então esperam que, com a manutenção dos esquemas de construção, em termos 39 

de temporalidade, daqui a algum tempo FT e FCA estejam no mesmo campus 2, e o campus 1 40 
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ficará provavelmente para a expansão do Cotil. É uma demanda que existe há muito tempo e 1 

envolve esse prédio que seria o local de expansão da FCA e de transição da FT do campus 1 2 

para o campus 2. Também há um ginásio de esportes, com várias quadras, o recurso já está 3 

alocado também, o processo já está iniciando. No caso do prédio multiuso, o processo já está 4 

em construção mesmo ou pelo menos a preparação do terreno, as primeiras atividades. No caso 5 

do ginásio, ainda está sendo encaminhada, mas isso envolve quase R$100 milhões PPI. 6 

Parabeniza a ProEC pelo congresso de extensão da AUGM, que é uma das organizações de 7 

universidades da América Latina, e da qual Unicamp participa desde a sua fundação. É algo 8 

importante que possibilita o contato com universidades da Argentina, Paraguai, Bolívia, 9 

Uruguai e Chile, e foi um congresso de extensão bastante interessante. O professor Ivan já 10 

mencionou a ida a Brasília para solicitar apoio para o desenvolvimento da política na área de 11 

estudantes indígenas. No Ministério da Defesa solicitaram em particular a questão de transporte, 12 

e em relação ao Ministério dos Povos Originários, relata que é provável que abriguem um fórum 13 

de universidades que têm política de inclusão indígena. Haverá um pequeno preâmbulo sobre 14 

isso em agosto, mas provavelmente no ano que vem isso vai ser feito aqui na Unicamp. 15 

Aproveitaram a oportunidade porque o Ministério está com a ideia de fazer esse fórum das 16 

universidades que têm políticas de inclusão de estudantes indígenas, então ofereceram a 17 

Unicamp como local sede para a realização disso. Tiveram uma visita de última hora no MCTI, 18 

conversaram com a Secretária de Políticas e Programas Estratégicos, Márcia Barbosa, sobre a 19 

participação da Unicamp no Deep Underground Neutrino Experiment, que será organizado pelo 20 

Fermilab, em que o IFGW, com apoio da FEQ, tem um papel importante na parte da detecção 21 

de neutrinos nesse experimento. Ela coordena uma equipe nacional, mas quem coordena as 22 

atividades são os professores do IFGW. A etapa foi financiada pela Fapesp, muito exitosa, 23 

realizada em pequena escala, agora é realizar em escala grande. São anos de experimento, é 24 

uma instalação que seria montada nos Estados Unidos, o Brasil é o segundo agente nisso, 25 

tirando o Fermilab, que é quem coordena, o Cern, e depois vem o Brasil. A construção seria 26 

feita aqui, montada e testada e depois encaminhada para os Estados Unidos; o Brasil teria acesso 27 

como membro original dessa pesquisa e a ideia é que isso se desenvolva por cerca de 30 anos. 28 

Já fizeram uma conversa com a Finep, também com a Fapesp, para compartilhar o 29 

financiamento dessa segunda etapa, que é bem mais cara. E ontem estiveram com o vice-30 

presidente da Fiesp e presidente do Ciesp, Rafael Cervone, discutindo as possibilidades, porque 31 

como são experimentos de longo alcance que envolvem uma engenharia bastante sofisticada, 32 

além da parte do conhecimento científico básico, ela tem potencialmente um impacto 33 

tecnológico grande. Com isso, há empresas de projetos de engenharia envolvidas e que podem 34 

gerar inovações com impacto industrial, por essa razão estão tendo também contato com o setor 35 

empresarial. Essa reunião foi realizada ontem e foi bastante produtiva, estão com a expectativa 36 

de que essa questão se viabilize. Por fim, pergunta se há alguma manifestação em oposição, 37 

mas a ideia é que a partir de agosto as reuniões sejam presenciais. Nada mais havendo a tratar, 38 

o MAGNÍFICO REITOR declara encerrada a Sessão e, para constar, eu, Ângela de Noronha 39 

Bignami, Secretária Geral, lavrei a presente Ata e solicitei a Aline Marques da Costa que a 40 
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digitasse para ser submetida à aprovação da Câmara de Ensino, Pesquisa e Extensão. Campinas, 1 

04 de julho de 2023.  2 

 

NOTA DA SG: A presente Ata foi aprovada na 392ª SESSÃO ORDINÁRIA 
DA CÂMARA DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO, realizada em 08 
de agosto de 2023, sem alterações. 

 

 

 


